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本应在 2022 年 7 月份中旬参加学院组织的暑假三下乡活动，却因突如其来

的疫情打乱了我们原本的计划，直到 2022 年 8 月 23 日星期二早上才能继续开

展，我们几位学生与老师怀着激动的心情踏上路途，行程匆匆，过了不久我们便

到了本次的实践地点东华岭村，我们跟村书记先进行了简单的交流，后便开展了

我们的活动。 

首天我们在东华岭村进行了走访当地水产养殖户，了解当地的水产养殖模式

还是相对于传统，一般都实行承包村庄土地的集约化养殖，与现在公司企业链下

的大规模化养殖大不相同，而今天我们主要是对“池塘养殖方式和形式”进行了

调查和分析，在调查中我们走访了其中一家养殖户的池塘，通过交流发现走访的

对象已经有了二十多年的养殖经验，在交流的过程中，我们发现她的养殖方法还

是比较传统的，都是进行集约化的养殖形式，但我看她的操作方法都比我们这些

学习水产养殖专业都熟练，可谓真的是唯手熟尔，当时我们感叹道不愧是有着二

十多年的养殖经验，但相对应科学养殖方式还欠缺了一些鱼类发生突发状况的应

对手段，但经过我们实践指导老师的专业讲解，对养殖户说明鱼发生大量浮头的

时候应该要打开增氧机进行打氧，要遵循增氧机的“三开两不开”的原则和根据

池塘养殖的最适容纳量，遵循“四定”原则的适量投喂，在鱼类发生寄生虫病时

不可发生病急乱投医的状况，应该根据专家的检验后给出合理的治疗方法再进行

投药治疗。结合本次的主题和要求，我们都受到了不少的感触，但我们相信水产

养殖行业的前途是光明的，但道路是曲折的。在为期不长的调查走访中，我们不

可能作到面面俱到，或许我们的调查还有不少缺陷，但是，我们坚信我们已经初

步了解了当地养殖户的现状，并了解了养殖方式不能达到大规模化养殖的诸多因



素，所以我们总结出了“道路是曲折漫长，但前途是无限的”。  

   

 

     （前往池塘的路上）                        （与养殖户合影留念） 

 

       （给养殖户讲解水产专业知识） 

因受台风天气的影响，我们我为期三天的三下乡实践活动推延到了 8 月 26

日，在这几天的空暇时间里，我们召开了会议明确了我们接下来要执行的每个步

骤，因此我们对三下乡活动有了更一步明确的计划。很快便来到了越约定的时间

继续开展我们第二天的活动，在我们轻装简行后便出发，在出发途中我们要做好

不怕热不怕累的心理准备，一路上，每个队员都要注意安全，服从领导，听从指

挥。 

 

过了一会，我们便来到东华岭党群服务中心，与村书记交流了一番中便讲到

了当年的相关的对越自卫战的故事，在我们询问后得知村子里有着 30 多位当年

参加过对越作战的老战士，于是我们希望能过去采访一下老战士，跟他们对话学

习过去的故事，宣扬我们的红色精神，随后我们通过村干部的带领下来到了当年

对越作战老战士的家，当我们刚走进门口的一瞬间，一股莫明其妙的感觉涌上心

头，我想那便是大家都刻在 DNA里的东西吧，在我们采访的过程中老战士激情奋

昂的跟我讲解了当年的经历，他说:“回首那段时光，我们国家还是处于改革开



放时期，国内生产力快速发展中，当年的国家政策好，现在比以前更加繁华，为

祖国感到骄傲，希望中国统一，将台湾收回到祖国母亲的怀抱里。” 

在交谈中，我们得知老战士是 1976 年入伍的，在部队里是负责飞机地勤，

为对战的飞机提供维修、加油、组装等工作，曾到过湖南、广东、江西赣州、太

河、福州等地区进行训练。峥嵘岁月的流逝，到如今老战士已经有了 60 多岁的

年龄，而我们都未曾从老战士的面容上感到一丝苍老的表现，还是一如当年英姿

焕发，或许这就是军魂不散的缘故吧，但可以知道，那都是老战士最美好的回忆，

跟老战士交谈的过程中，我们仿佛回到了那光荣的岁月。而现如今国家政策一如

既往的好，每个月都会给老战士们一些优惠福利和补贴，采访完后我们不禁感叹

到，国家制度是如此的完好，让人民安居乐业，过上幸福快乐的生活。 

这天三下乡实践活动的时间虽短，但它留给我们的启迪却是深刻而长远的，

是我们人生道路上坚实的一步。我们通过此次的交谈，认识了社会，认识到自身

的社会位置，明确了我们的历史使命，激发了自身的学习热情，我们会不断地调

整活和完善自身的知识结构，战胜前进道路上的各种挫折，锻炼自己的意志和毅

力，为适应今后的工作做好准备。今天的活动结束后，我们每个人，都怀着一腔

热血，要为祖国的富强做出贡献。 

如果要给这一天定义一个颜色的话，我们想用红色来形容它，因为它是温暖

的，活动过程中我们与村民融为了一个整体，彼此互帮互助，相互扶持、爱护、

和谐相处，虽辛苦却乐在其中，一路上欢声笑语。微风习习轻拂着我们队员每一

颗劳累却愉快的心灵，相比车外的静谧，车内却沸腾了，我们都在回味今天故事，

各自发表自己的言论，总结出自己的心得体会。 

  
              （荣誉牌匾）                          （老战士叙述经历） 



             

                                （与老战士合影留念） 

8 月 30 日为期三天的三下乡社会实践活动最终也来到了尾声，我们早早的

出发来到实践目的地东华岭党群服务中心，展开了党史学习与了解当地青年的创

业情况以及受教育状况等专题进行研讨。 

我们跟当地村支书进行了交谈并展开了调研，以及家庭访谈。通过调研我们

了解到，在青年创业方面，青年普遍反映的问题是自身创业资金的不住，虽然有

相关政策支持，但支持力度还不够，他们希望政府能够出台更有力的措施支持青

年自主创业。同时，青年们也表示，自己学历的不足也是最主要的方面，受所学

知识的局限，深感自身能力与经验的不住。由此可见，创业要政府支持与青年个

人能力相结合起来。其中最重要的就是自己的能力，有能力才能抓住机会。让我

深深感受到知识的重要性，“书到用时方恨少”，千万不要觉得自己学的东西没

有用，所谓“艺多不压身”，多学习定会有施展的机会。在教育方面，全村村民

都不可马虎，“孩子到了一定年龄都会送去上幼儿园”，村支书说。当地的幼儿

园，为培养人才奠定了很好的基础。在进行调查的同时，我们也为各个家庭送上

了关于家庭教育的宣传单，所谓“百年大计，教育为先”，希望家长能够运用正

确的方式方教育出优秀的子女。此次活动，充分发挥了我们大学生的专业知识，

了解农村的创业与教育状况，还为为农村送上了切实可用的知识，村民很是高兴。

“你们要努力学习，为我们的国家作出更大的贡献”一位老爷爷大声的对我们说

到。的确，大学生，在很多人心目中都是一个文质彬彬、能力很强的人，而我就

是要努力树立好这个真正的形象，一个大学生应该有的形象。 

在跟村委会干部开会讨论当前村民所面对问题时，其中教育一项尤为重要，

我们认为对现在农村教育现状首先要负责任的是孩子的家长，家长思想认知水平



的高低和对教育重要性的认识程度的深浅决定着他们的孩子在接受义务教育的

道路上能够走多远。许多不开明的父母，当家境遇到困难时就考虑让孩子辍学，

还有些父母对孩子的学习不闻不问，当孩子字产生厌学情绪时，放任自流，更有

甚者，利用孩子的不懂事，为了自己的贪图享受，利诱上进的孩子走上出门打工

的道路，正是家长们自身对待教育的消极态度，在很大程度上影响着孩子们的学

习态度，学习热情和学习成绩。其次义务教育事实的现状也在一定程度上取决于

孩子门自身，贪玩不懂事是孩子的天性，禁不住物质利益和繁华世界的诱惑、认

识不到学习对自身将来发展的重要性等。 

今天的活动，充分发挥了我们大学生的专业知识，了解农村的创业与教育状

况，还为为农村送上了切实可用的知识，村民很是高兴。“你们要努力学习，为

我们的国家作出更大的贡献”一位老爷爷大声的对我们说到。的确，大学生，在

很多人心目中都是一个文质彬彬、能力很强的人，而我就是要努力树立好这个真

正的形象，一个大学生应该有的形象。 

 
            （到达目的地）                         （展开研讨会中） 

此次“三下乡”社会实践活动，不仅增强了我的个人能力，包括组织能力、

交际能力、思考能力等等，更让我对农村、对历史有了更加深刻的认识。让我在

锻炼自我的同时，也服务了农村，非常有意义。同时，此次活动也让我对自己有

了更加准确的认识与定位，明白了自身各方面的不足，例如说话方式有待加强、

专业知识不够深厚等等，这都需要在日后学校与生活中不断学习与增强的。 


